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ABSTRAK 

Judul : Nalar Fikih Kompilasi Hukum Islam di Indonesia tentang Wasiat 

Wājibah (Studi Dialektika Hukum Islam dan Konteks Sosio-

Kultur) 

Nama : Achmad Roziqi 

Kata Kunci : Nalar Fikih, Wasiat Wājibah, Kompilasi Hukum Islam, Konteks 

Sosio-Kultur 

Promotor : - Prof. Dr. H. Ahmad Zahro, MA. 

  - Prof. Masdar Hilmy, S.Ag M.A Ph.D. 

 

Wasiat wājibah yang diatur oleh Kompilasi Hukum Islam (KHI) di 

Indonesia adalah temuan hukum fikih yang unik. Meskipun motivasi 

perumusannya berdasarkan asas kebaikan, namun rumusan hukumnya sama 

sekali berbeda dengan pandangan fikih Islam konvensional. Justru rumusan itu 

identik dengan pemikiran ulama yang dipandang lemah. Posisi hukum yang 

demikian menimbulkan pertanyaan terkait bagaimana nalar fikih yang 

dioperasikan. 

Terdapat tiga rumusan masalah yang menjadi fokus penelitian ini, yakni: 

(1) Bagaimana pertimbangan sosio-kultur dalam aturan KHI di Indonesia tentang 

wasiat wājibah? (2) Bagaimana persinggungan kajian ijtihad dan taklid dalam 

aturan KHI di Indonesia tentang wasiat wājibah? dan (3) Bagaimana kekuatan 

hukum wasiat wājibah dalam KHI di Indonesia dalam perspektif fikih? 

Penelitian kualitatif berjenis kepustakaan ini menggunakan pendekatan 

sejarah hukum Islam serta sosiologi hukum. Secara praktis, penelitian ini 

dilakukan dengan mengkaji aturan wasiat wājibah dalam KHI yang dihadapkan 

dengan rumusan mazhab hukum Islam. Analisis melalui model Miles dan 

Huberman diarahkan untuk menghasilkan deskripsi sifat dan metode pembaruan 

hukum Islam tentang wasiat wājibah di Indonesia. 

Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat lima konteks sosio-kultur 

masyarakat Indonesia yang berkaitan dengan aturan wasiat wājibah dalam KHI. 

Kesemuanya mengarah pada kongklusi bahwa dalam konteks sosio-kultur 

masyarakat Indonesia, anak angkat memiliki hubungan yang begitu dekat dengan 

keluarga angkatnya hingga pada urusan penerimaan harta setelah kematian orang 

tua angkat. Konteks tersebut menjadi satu dari dua pembentuk aturan wasiat 

wājibah. Satu yang lain adalah fikih yang dibentuk dari nas syariat. Baik 

pembentukan aturan wasiat wājibah maupun fikih itu melalui nalar berbasis 

maslahat. Ini menandakan dominasi ijtihad dalam proses pembentukannya, 

khususnya yang berjenis extra-doctrinal. Nalar sedemikian rupa membuat hukum 

wasiat wājibah dalam KHI menjadi lemah jika didekati dengan pola pengkajian 

qauli, meningkat kekuatannya ketika didekati dengan pola pengkajian ilhaqi, dan 

menjadi kuat ketika didekati dengan pola pengkajian manhaji. Meski begitu, 

kajian qauli dapat tetap dilakukan untuk memunculkan saran-saran perbaikan 

dalam rangka menambah kekuatan hukumnya.  
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ABSTRACT 

Title : Fiqh Reasoning The Compilation of Islamic Law on Mandatory 

Wills in Indonesia (A Study on the Dialectics of Islamic Law and 

Socio-Cultural Contexts) 

Name : Achmad Roziqi 

Keywords : Fiqh Reasoning, Mandatory Wills, The Compilation of Islamic 

Law, Socio-Cultural Contexts 

Promoter : - Prof. Dr. H. Ahmad Zahro, MA. 

  - Prof. Masdar Hilmy, S.Ag M.A Ph.D. 

 

Mandatory wills regulated in the Compilation of Islamic Law (KHI) in 

Indonesia are a unique finding in Islamic jurisprudence. Although the motivation 

for its formulation is based on the principle of goodness, its legal formulation is 

entirely different from the conventional Islamic jurisprudential view. Instead, the 

formulation is identical to the perspective of scholars that considered as a weak 

fiqh. That such of legal position raises questions regarding how fiqh reasoning is 

operated. 

There are three problem formulations as the focus of this research, they 

are: (1) How socio-cultural considerations in the rules of KHI in Indonesia 

regarding mandatory wills? (2) How the intersection of ijtihad and taklid studies 

in the rules of KHI in Indonesia regarding mandatory wills? and (3) How the legal 

strength of mandatory wills in KHI in Indonesia from a fiqh perspective? 

This qualitative literature study uses a historical of islamic law approach 

and sociology of law. In practical terms, this research is conducted by examining 

the rules of mandatory wills in KHI juxtaposed with the formulation of Islamic 

legal schools. Analysis through the Miles and Huberman model is directed to 

produce a description of the reasoning and method of Islamic legal reform 

regarding mandatory wills in Indonesia. 

The research results show that there are five socio-cultural contexts in 

Indonesian society related to the rules of mandatory wills in KHI. All of them lead 

to the conclusion that in the socio-cultural context of Indonesian society, adopted 

children have such a close relationship with their adoptive families that it extends 

to matters of inheriting wealth after the death of adoptive parents. This context 

becomes one of the two formulators of mandatory wills rules. The other is fiqh 

that formulated from the religious texts. Both the formulation of mandatory wills 

rules and fiqh are based on maslahat reasoning. This indicates the dominance of 

ijtihad in the formation process, especially of the extra-doctrinal type. Such 

reasoning makes the law of mandatory wills in KHI weak when approached with 

a qauli research pattern, increases its strength when approached with an ilhaqi 

research pattern, and becomes strong when approached with a manhaji research 

pattern. However, qauli studies can still be conducted to bring forth suggestions 

for improvements in order to increase its legal strength.  
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 ملخص 
الفكرة الفقهية لمجمع الشريعة الإسلامية عن الوصية الواجبة )دراسة حول جداليات القانون  :   الموضوع 

 الإسلامي والسياقيات الإجتماعية والثقافية( 
 : أحمد رازقي  الإسم 

 الإجتماعية والثقافية  سياقة : الفكرة الفقهية، الوصية الواجبة، مجمع الشريعة الإسلامية، ال الكلمة المفتاحية 
 ، م أ. ا: أ. د. الحاج أحمد زهر  المشرف

 أ. الحاج مصدر حلمي، س أ غ، م أ، ف ه د.  : 
 

فريدًا في الفقه الإسلامي.  في إندونيسيا اجتهادا   (KHI) تعتبر الوصية الواجبة التي ينظمها مجمع الشريعة الإسلامية 
ورغم أن الدافع لهذا الاجتهاد يرتكز على مبدإ الخير، إلا أن صياغته القانونية تختلف تماما عن وجهة النظر الفقهية الإسلامية  
التقليدية. بل إن الصياغة مطابقة لوجهة نظر العلماء التي تعتبر وجها ضعيفاً. إن مثل هذا الاجتهاد يثير تساؤلات حول  

 .كيفية استدلاله الفقهي
الاعتبارات الاجتماعية والثقافية في مجمع كيف  (  1هناك ثلاث مشكلات البحث التي تركز عليها هذا البحث، وهي: )

مناقشة حول دراسات الاجتهاد والتقليد كيف  (  2)  ؟لوصية الواجبةبافي إندونيسيا فيما يتعلق   (KHI) الشريعة الإسلامية
القوة الاجتهادية للوصية الواجبة  كيف (  3) ؟لوصية الواجبةبافي إندونيسيا فيما يتعلق  (KHI) في مجمع الشريعة الإسلامية 
 ؟في إندونيسيا من منظور فقهي  (KHI) في مجمع الشريعة الإسلامية

منهجًا تاريخيًا   النوعية  الأدبية  الدراسة  القانوني  و الشريعة الإسلامية    عنتستخدم هذه  الناحية  . ومن  علم الاجتماع 
دراسة مقابلة مع   (KHI) العملية، يتم إجراء هذا البحث من خلال دراسة الوصية الواجبة في مجمع الشريعة الإسلامية 

المذاهب الفقهية. تم توجيه التحليل من خلال نموذج مايلز وهوبرمان لإنتاج وصف لمنطق وطريقة الإصلاح القانوني الإسلامي  
 .فيما يتعلق بالوصية الواجبة في إندونيسيا

تظهر نتائج البحث أن هناك خمسة سياقات اجتماعية وثقافية في المجتمع الإندونيسي تتعلق بقواعد الوصية الواجبة في  
وكلها يؤدي إلى استنتاج مفاده أنه في السياق الاجتماعي والثقافي للمجتمع الإندونيسي، .   (KHI)مجمع الشريعة الإسلامية

يتمتع الأطفال المتبنون بعلاقة وثيقة مع أسرهم المتبنية بحيث تمتد إلى مسائل الوراثة بعد وفاة الوالدين المتبنيين. ويصبح هذا  
ه المستنبط من النصوص الدينية. إن صياغة قواعد الوصية الواجبة  السياق أحد صيغتي قواعد الوصية الواجبة. والآخر هو الفق

والفقه تعتمد على مدار المصالح. وهذا يدل على هيمنة الاجتهاد في عملية التكوين، وخاصة النوع غير المذهبي.إن مثل هذا  
ضعيفًا عند التعامل معه بنمط بحث قولي، ويزيد   (KHI) الاستدلال يجعل قانون الوصية الواجبة في مجمع الشريعة الإسلامية 

من قوته عند التعامل معه بنمط بحث إلحاقي، ويصبح قويًً عند التعامل معه بنمط بحث منهجي. ومع ذلك، لا يزال من  
  .الممكن إجراء دراسات حول بحث قولي لتقديم اقتراحات للتحسينات من أجل زيًدة قوتها القانونية
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